
陳德霖簡歷
1954年10月30日出生，英文名「Norman」，有
人曾以其英文名諧音笑稱他為「攞命陳」。已
婚，妻子唐芷青在 2004年至2018年任職積金局
行政總監，二人育有2名子女。
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2005年6月

2005年12月

2006年2月
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2014年3月

2019年9月

中六畢業於皇仁書院
獲中文大學社會科學學士
加入布政司署民政科任政務主任
出任外匯基金管理局副局長（貨幣
管理）
金管局成立，任助理總裁
獲擢升為金管局副總裁
協助政府動用千億外匯儲備入市
「打大鱷」
助政府以盈富基金出售官股
辭職離開金管局
出任曾蔭權競選特首辦公室秘書長
任渣打集團亞洲區副主席
籌組並出任「智經研究中心」主席
離開渣打，出任行政長官辦公室主
任
獲任金管局總裁
續任金管局總裁
退任金管局總裁
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香港文匯報訊（記者 周紹基）在中美貿易
開展新一輪談判前夕，美國納斯達克交易所對
中國小型企業實施限制，此舉與貿易談判有否
關聯，引發外界猜測。據路透社報道稱，根據
當地的監管文件、企業高管和投行人士的說
法，納斯達克交易所試圖限制中國小型股票上
市的原因，是這些公司上市後，不少股份只由
小部分內部人士持有，而且成交普遍疏落，低
成交結果使大型機構投資者不願意參與有關股
份的買賣。

市場料因股份流動性低波動大
美國盛合律師事務所的亞洲業務主管馬蒂諾

表示，自從2018年下半年來，該所對中國小
型企業赴美上市，最擔憂的是有關股份流動性
低、波動性高，並不利於投資者。納斯達克發
言人對外電說，當地資本市場的一個關鍵特
點，是向所有符合條件的公司，提供非歧視性
和公平的准入，並為美國投資者提供多樣化的
投資機會。

放緩審批將打擊中國小企IPO
值得一提的是，納斯達克此舉正值美國總統

特朗普政府正考慮將中國公司從美國股市除牌
之際。市場認為，納斯達克市場收緊限制並放
緩審批速度，將打擊中國小型企業的新股
IPO。
彭博日前報道稱，美國政府正考慮將中國公

司從美國除牌，並限制政府養老金投資中國市
場。這個主張主要為特朗普政府中的鷹派顧
問，他們認為，由於中國公司管理標準不佳，
美國對中國公司的任何投資，無論是在美國上
市的、還是在中國上市的，都會讓投資者面臨
潛在的欺詐風險。不過，一位白宮發言人拒絕
就納斯達克上市規則的變化發表評論。

香港文匯報訊（記者 周紹基）昨日是
第三季最後一個交易日，港股重上26,000
點大關。整個9月恒生指數累回升368點，
但按季就大跌2,450 點或8.6%，是四年來
的最大單季跌幅。內地8月製造業PMI有
改善，帶動恒指昨日先跌後回升，全日收
升137點報26,092點，成交734億元。雖
然本季跌幅顯著，但全年至今，港股仍有
約1%的升幅，至於10月的表現，市場人
士均認為中美談判結果及英國脫歐情況將
是大市決定性因素。
國家統計局昨公佈，9月份官方中國
PMI指數為49.8，比8月升0.3個百分點，
優於市場預期的49.5；其後公佈的財新
PMI數據亦好過預期，反映中國經濟活動
有回穩趨勢。市場人士認為內地製造業進
入補庫存的季節，推動PMI造好，但消息
未有利好A股，滬指仍跌1%，國指則反彈
0.5%報10,200點。

中美貿易添憂 外圍不明朗多
10月被認為是傳統「股災月」，但事實
上，10月大市是升多跌少。渣打展望，在中
美重啟貿易談判下，有機會有較好表現。不
過，訊匯證券行政總裁沈振盈表示，9月份
大市先高後低，皆因有很多負面因素正在發
酵，包括美國總統特朗普有機會被彈劾，白
宮可能在貿易議題上，增加打壓中國，藉以
挽救特朗普在民意上的頹勢。
此外，英國脫歐的情勢仍未明朗，英國

在10月底仍有「硬脫歐」的機會，這都會

影響10月的投資氣氛。在技術上，美股已
營造出「雙頂」形態，有短期見頂之勢。

本季最熊見22000 小心風險
港股方面，恒指自4月見頂後，正處一
浪低於一浪的跌勢，若今次跌浪是熊市三
期「終極一跌」的話，今次下跌浪的底
部，極有可能下破去年低位24,540點。以
量度幅度去計算，有機會下試23,800或
22,000點，此走勢或在第四季出現，呼籲
投資者仍要做好風險管理。
有消息指美國或限制中概股在當地上

市，騰訊(0700)倒升0.2%，港交所(0388)則
反彈1.4%，收於230元大關。中遠海能
(1138)附屬公司遭美國列入制裁名單，該
股復牌後最多跌近三成至3.1元，收市報
3.47元，仍挫21.1%。
3隻新股同日掛牌，最受矚目的是捲土
重來的百威亞太(1876)，盤中最多升7%至
28.9元，表現優於暗盤價。全日收報28.2
元，較招股價27元高約4.4%，每手賬面
賺120元。潤啤(0291)受刺激而升1.1%，
但青啤(0168)則跌0.2%。

瑞聲上月急升22%威絕藍籌
回顧9月，在憧憬貿易戰有轉機下，瑞

聲 (2018) 及萬洲 (0288) 分別升 22.4%及
11.2%，是9月表現最好的兩大藍籌。吉利
(0175)銷售數據有見底跡象，全月計升逾
9%。但受帶量採購政策打擊，中生(1177)
跌近15%，是9月最差藍籌。

上季表現最佳藍籌
股份

舜宇(2382)
石藥(1093)
中生(1177)
吉利(0175)
旺旺(0151)

上季表現最差藍籌
股份

太古A(0019)
九倉置業(1997)
長建(1038)
新世界(0017)
港交所(0388)

製表：記者周紹基

變幅(%)

+42.75
+24.92
+24.66
-0.45
-0.65

變幅(%)

-24.01
-22.25
-17.19
-16.69
-16.64

上月表現最佳藍籌
股份

瑞聲(2018)
萬洲(0288)
吉利(0175)
匯控(0005)
中信(0267)

上月表現最差藍籌
股份

中生(1177)
蒙牛(2319)
太古A(0019)
港交所(0388)
申洲(2313)

製表：記者周紹基

變幅(%)

+22.42
+11.25
+9.74
+7.28
+6.57

變幅(%)

-14.58
-5.63
-4.95
-4.17
-3.85
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陳德霖昨卸任前最後一次以「陳總」身
份會見傳媒，席間多次提及現時社會

動盪情況。他指包括堵路、暴力及破壞等行
為，已經直接影響很多行業的正常活動，同
時不多不少都影響投資者對香港國際金融中
心的信心，強調法治是國際金融中心的根
基，而社會很多違法行為都削弱海外人士對
香港是一個尊崇法治地區的觀感，因此呼籲
盡快結束有關暴力及破壞行為，並透過對話
尋求解決方法。

將今次危機比喻為打風
財政司司長陳茂波早前形容目前本港經
濟猶如掛起了「三號風球」，陳德霖昨亦將
今次的危機比喻為打風，指要打風的時候才
知道窗及門戶是否穩固，但設施穩固程度並
非臨時臨急、用膠紙可以解決，而是在建設
窗戶及門戶時就要做好功夫，而有關的功夫
需日積月累及周期性意識，呼籲不可以在經
濟好時忘記風險管理意識。

多次考驗 港防震能力強
為金管局打骰十年的陳德霖，昨憶述本
港以往發生的金融大事，如97年、98年亞
洲金融風暴，其後迎來國際大鱷雙邊操控及
局勢嚴峻的港元保衛戰等，強調在98年汲
取經驗後，本港加強貨幣體系的防震能力，
因此08年出現全球危機仍能安然渡過，而
面對過去十年國際上有很多金融改革，尤其
是對銀行業資本充足、流動性等要求都大為

提升，香港必然走在國際前列，他強調「尤
其需要在太平盛世下加強緩衝，假如有天出
現震盪，無論是海嘯或地震，震央來自亞洲
或歐美，本港應對能力充足」。

97年爆泡 相當痛苦經驗
對於市民難忘過去十年樓市大升，有

「攞命陳」之稱的陳德霖任內多次出辣招，
一直備受社會爭議，陳德霖昨解畫時指，按
揭信貸是影響樓市的重要因素之一、但非唯
一因素，而他任內推行8輪逆周期措施，令
置業要求的首期增加，承認「對想置業但不
夠首期者是有少少阻人發達」，不過重提
97年樓市泡沫爆破，當時樓價曾瀉最多
66%，形容當時是一個相當痛苦的經驗，不
希望經驗重現，因此在土地不足而需求強勁
下，只能在此方面做功夫以維繫金融體系穩
定，不過他提醒現時按證公司有提供按保產
品，可以幫助市民做較高成數按揭。

待恢復秩序 經濟可回復正軌
陳德霖又指，樓市日後走勢需視乎香港

整體經濟環境、市民對於房地產投資的意慾
等，而最近數月香港社會出現動盪及不安，
樓市成交及價格亦出現回落的跡象，若能及
早解決目前社會動盪問題、恢復秩序，料經
濟能夠回復正軌的機會相當高。他重申，香
港樓市無論是牛市或熊市都受一系列因素影
響，包括土地及房屋供應、港經濟發展、市
民收入及購買力、利率及按息等影響。

陳德霖：對港現況感痛心

金管局總裁陳德霖今日
退休，卸任前夕回首十年
舵手生涯，指過去每一天
都認真工作，因每件事都
具有重要性，當中維持金

融穩定更是重中之重。他對離任心情依
依不捨，但對退休生活充滿好奇，期望
退休後有「黃金15年」，有更多時間陪
伴家人、去旅遊及做運動。至於會否加
入政府其他公職，他就指暫時不會特別
規劃往後生活。

難忘掌舵首日 因任務沉重
今年 65 歲的陳德霖為金管局掌舵十

年，昨日Last Day。臨別秋波，他坦言今
次是人生中第一次退休，因此對退休生
活存有「好奇心」，認為新生活或需要
一段適應期。而回首過去，十年「陳
總」生涯中，最難忘的是2009年接任金
管局總裁首日，當時自知任務沉重，因

為其時金融危機過去不久，尚有很多後
遺症需要善後及金融改革工作需要進
行，另外就是昨日最後一天完成十年工
作，皆至為難忘。

對於即日起就放下一切，要過退休生
活，陳德霖透露目前已計劃好一至兩個
旅行，另外本周亦會以校友身份回到中
大，並會有多場演講，相信之後的生活
也會頗為忙碌，不過具體事項則未有計
劃。對於坊間猜測陳德霖日後或出任政
府公職，他昨日未有正面回應，只指退
休後希望有「黃金15年」，其他事情到
時再算，若此時傳出其他公職他是人選
之一，會一如以往不作回應，又指以往
很多時間都是誤傳，目前無時間計劃更
多日後生活。

接任人熟悉運作 不需囑咐
陳德霖退休後，將由余偉文接任新總

裁，問到有否錦囊留低，陳德霖形容余

偉文是金管局中最資深的副總裁，不只
熟悉及了解金管局運作及政策，更曾參
與其中，因此認為不需囑咐說話，相信
余偉文及金管局上下員工會齊心協力、
上下一心地緊守崗位，不但為香港金融
穩定作出努力，亦會幫助香港成為世界
首屈一指的國際金融中心。

陳德霖昨與傳媒茶敘時亦罕有地分享
他的「私生活」，他自爆平日午飯時間
經常與大台小花「撐枱腳」，皆因他無
「約」時大多會在辦公室看電視食午
飯，變相大多數午飯時間都與大台小花
一起，其次則是議員及記者等，席間亦
不忘自爆自己大學時期的趣事及舊照
等。 ■香港文匯報記者 馬翠媚

港股重上二萬六 季跌2450點

■港股在第
三季最後一
個交易日重
上 26,000
點大關。

中新社

期望退休後有「黃金15年」

■陳德霖今日退休，對離任心情依依不
捨，但對退休生活充滿好奇。 中通社

■陳德霖昨
與傳媒茶敘
時罕有地分
享他的「私
生活」。圖
為與傳媒合
照。
香港文匯報

記者 攝

港金融中心得來不易 籲盡快結束暴力行為
香港文匯報訊（記者

馬翠媚）金管局總裁陳

德霖今起退休，結束十

年「陳總」生涯，昨是

最後一個工作天。適逢

本港面對內憂外患，他

昨日發表卸任前離別感

言時，就提到對本港目

前的情況感到非常痛

心，強調建設一個國際

金融中心不是幾年時間

可以打造，而是需要經

過很多人、幾十年努力

打拚而成，得來不易。

他又指，雖然現時本港

社會動盪，很多正常經

濟及商業活動都受到影

響，不過有賴以往長時

間做好的準備，目前的

經濟系統及貨幣系統仍

然穩健及運作正常。

■■陳德霖提醒陳德霖提醒，，不可以在經濟好時忘記不可以在經濟好時忘記
風險管理意識風險管理意識。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝
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